

# CRITICA DE LIBROS

## Ortesis y prótesis del aparato locomotor.

### 2.2. Extremidad inferior. Parálisis, fracturas, lesiones ligamentosas de rodilla y tobillo, amputaciones y prototización R Viladot y cols.

Masson, S. A.  
Barcelona

Los autores de esta publicación son personas de reconocido prestigio y de distinta profesión (cirujano ortopédico, técnico ortopédico e ingeniero industrial); se apoyan además de en sus amplios conocimientos, en un grupo de colaboradores, la mayoría ortopéds de renombre.

Nos presentan con un lenguaje sencillo, diversos aspectos sobre el uso de los aparatos ortopédicos en distintas patologías del miembro inferior, con especial énfasis en los traumatismos óseos y ligamentosos, así como las prótesis y ortosis para amputados.

Este libro es el tercero publicado de una serie del mismo tema; se acompaña de una iconografía y esquemas que hacen muy didáctica la obra.

Es una publicación necesaria por la ausencia de obras dedicadas a estos temas, por lo tanto útil en toda biblioteca del cirujano ortopédico y del técnico en aparatos.  
*J. R. Valenti.*

## Revisiones en salud pública

M Porta, C Alvarez-Daudet y cols.

Masson, S. A.  
Barcelona

Desde la declaración de Alma Ata en 1978, el concepto de enfermedad y de asistencia al enfermo ha cambiado. Ya no se entiende la enfermedad únicamente como una disfunción físico-química, sino como un hecho social, que merece en su inicio una atención en centros primarios, no especializados de salud. La epidemiología en este contexto es esencial ya que muestra el modo como se genera la enfermedad en el seno de la comunidad. "Revisiones en salud pública" recoge trabajos de revisión en temas de salud pública y administración sanitaria, de contenidos muy diferentes. En un mismo volumen nos encontramos con estudios epidemiológicos de enfermedades infecto-contagiosas (como el SIDA), estudios epidemiológicos de enfermedades no transmisibles (dependencia alcohólica), estudios sobre métodos epidemiológicos (análisis multivariante) o sobre formas de actuación epidemiológica (fluorización del agua de consumo).

Esto puede llevar al lector a una pequeña confusión, al encontrar temas muy diferentes agrupados en un único volumen.

Cada uno de los temas está planteado de forma rigurosa, planteando los problemas, los estudios realizados para resolverlos, las conclusiones y propuestas de trabajo e investigación. Ello estimula al lector a la reflexión sobre el enfoque global que se debe de dar a la enfermedad; y sobre el planteamiento preventivo de la enfermedad, tarea crucial del médico especialista en salud pública, del médico de familia y también del especialista.

En resumen, se trata de una reunión un tanto anárquica de artículos de revisión sobre métodos y estudios epidemiológicos acerca del enfermar. Cada tema es tratado con rigor, con una muy buena revisión bibliográfica y de lectura amena y útil para los interesados, pocos, en el tema. *I. Iglesias.*

## La eficacia en la atención médica. Validez del juicio clínico

Barbara Starfield

Masson, S. A. 172 pp.  
Barcelona.

Dentro de la Colección de Planificación y Gestión Sanitaria dirigida por el doctor Portella se ha incluido de forma muy acertada este nuevo libro, traducción al castellano de la obra: *The effectiveness of Medical Care. Validating clinical wisdom* (The Johns Hopkins University Press 1985).

Consta de cuatro partes:

1.ª "Problemas de salud infantil prevenibles con atención médica, reduciendo su frecuencia" que incluye siete capítulos: Mortalidad neonatal, Mortalidad postneonatal, Bajo peso, Embarazo en la adolescencia, Inmunización inadecuada y prevención de enfermedades transmisibles, Fiebre reumática y Malos tratos a los niños.

2.ª "Problemas de salud infantil prevenibles por la atención médica a través de la detección y el tratamiento precoz" con tres capítulos: Hipotiroidismo congénito, Intoxicación por plomo y Anemia ferropénica.

3.ª "Problemas de salud infantil susceptibles de tratamiento médico a través de la prevención de sus complicaciones o secuelas" con seis capítulos: Diabetes, Trastornos convulsivos, Meningitis bacteriana, Apendicitis aguda, Asma y Gastroenteritis y deshidratación.

4.ª "Advertencias, consideraciones y conclusiones (una visión perspectiva)".

La originalidad de su planteamiento constituye una novedad en la literatura pediátrica. La autora, trata de analizar la efectividad de la atención médica, mediante el estudio de diversos ensayos clínicos aparecidos en la literatura sobre cada uno de los temas.

Todos los capítulos mantienen una unidad metodológica (aunque en alguno de ellos han participado otros autores) debido probablemente a que la profesora Starfield interviene en todos ellos. El esquema ge-

neral de cada capítulo incluye: 1) Incidencia y/o prevalencia del proceso mórbido que trate, 2) resumen de las evidencias de la efectividad de la atención médica y 3) pruebas respecto a esta efectividad.

Del libro se deduce que para las enfermedades revisadas existen evidencias sugerentes o demostrativas de que la atención médica reduce la aparición de enfermedades prevenibles, reduce la evolución de formas asintomáticas a sintomáticas y disminuye la aparición de secuelas.

En general estamos de acuerdo con sus conclusiones, aunque disintimos en alguna de ellas. No entendemos como la mejor accesibilidad al aborto ha sido uno de los factores que ha mejorado (?) la mortalidad de las unidades de intensivos neonatales.

La bibliografía revisada, en la actualidad está algo desfasada. Recordemos que este libro fue editado por primera vez hace cinco años y que esta sea probablemente la causa de que temas como la obesidad, hipertensión, sida, alcohol y embarazo tan importantes en este tipo de estudios no hayan sido incluidos.

Sin embargo pensamos que a pesar de esto el libro no pierde un ápice de actualidad e interés.

Tenemos que felicitar a la editorial por la traducción y la cuidadosa presentación.

Recomendamos su lectura a los responsables del sector sanitario, profesionales clínicos, docentes e investigadores. *V. Alzina.*

## Politraumatismos. Primeras decisiones.

JE Murat

Masson, S. A.  
Barcelona.

Los autores exponen a lo largo de una serie de capítulos perfectamente individualizados las pautas a seguir en distintas situaciones de urgencia.

Consideramos de especial interés aquellos que se refieren a aspectos básicos de funcionamiento en un Servicio de Urgencias, como son el papel del médico en relación al politraumatizado y la organización de la ayuda médica.

Al tratarse de un manual no pretende profundizar en cada situación que puede presentarse, sino, como se expone en el prólogo, se trata de "realizar la mejor exploración posible durante las primeras horas, ya que es el período en el que se cometen los errores que difícilmente se revisan posteriormente". Por tanto, tiene un enfoque preventivo y por otra parte busca puntos de sistematización válidos para todos.

Este manual presenta unos esquemas de funcionamiento de gran interés y algunas tablas y figuras también muy prácticas, por lo que hacen lo idóneo para estudiantes de último curso y postgraduados, así como residentes y especialistas de todo Servicio de Urgencias. *J. R. Valenti.*